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二○二二年國際慈濟人醫會年會

九月十日下午的人醫年會課程中，慈

濟印尼分會劉素美執行長、印尼慈濟醫

療基金會郭再源執行長分享了慈濟醫療

在印尼生根茁壯的軌跡。

印尼人醫之愛

慈濟印尼分會劉素美執行長細說從頭，

分享印尼人醫之愛。一九九四年，印尼

仍是個貧困、醫療缺乏的地方，二○○

二年雅加達發生大水患，循此因緣，在

二○○三年成立大愛義診中心（今升格

為大愛醫院）。從小型義診到大型義診，

逐步擴展出印尼慈濟醫療的輪廓，在眾

人的齊心努力下，發展至二○二一年，

具有先進醫療設備的印尼慈濟醫院建立，

座落在雅加達的慈濟園區。

劉素美師師姊憶及一九九五年，義診

團隊最初是從小型、長期的義診開始做

起，對象以肺結核、兒童營養不良的族

群為主，施以藥物治療及營養補給品。

後來累積經驗後，慢慢才轉為大型義診，

一步一腳印的走過來。二○○二年正式

成立印尼慈濟人醫會。

海外人醫的跨國相挺也是一大助力。

「當時辦義診時，手術房的儀器、器械

要補充，都是由其他國家地區的人醫會

帶來，印尼這裡則是到處去借。整個手

術房就像是個野戰醫院，是可以救人的。

感恩林俊龍執行長帶著臺灣人醫團隊前

來，還有菲律賓、新加坡、馬來西亞的

印尼慈濟醫療的
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慈濟印尼分會劉素美執行長分享了慈濟醫療在印

尼生根茁壯的歷程。

印尼慈濟醫療基金會郭再源執行長分享了印尼

慈濟醫院的源起與建立。
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人醫團隊，也是帶著他們的醫療團隊和

醫療器材和設備來幫助印尼。」劉素美

回想起來，做義診真是不容易，滿心感

恩有那麼多的貴人相助陪伴。

「記得在一九九九年九月二十一日，

臺灣發生九二一大地震，災情非常嚴重，

而當時印尼預計在九月二十四日在一家

醫院舉辦大型義診，我們想，如果臺灣

的醫療團隊真的不能過來了，要怎麼

辦？」沒想到九月二十二日下午，就接

到林俊龍執行長來電表示，上人慈示要

依然成行，唯部分醫護要留在臺灣支援

九二一震災義診，所以人數會減少，「但

是尊重生命的理念，不因臺灣或印尼而

有所分別。」

而每年中秋節都會帶隊回臺灣跟上人

團圓的菲律賓人醫會呂秀泉醫師，碰巧

遇上此次印尼大型慈濟義診，因著上人

輕輕一句「行醫救人更是有意義」，菲

律賓人醫團隊一行十人即刻改變行程，

會合印尼支援義診。

「感恩上人，臺灣遇到如此的大災難，

上人仍心繫印尼。」劉秀美很是感動。

那次義診，印尼、臺灣、菲律賓、新加

坡四個國家地區人醫團隊，兩天內服務

了四千多人。

二○○二年時雅加達洪災後，於四月

十八至二十日舉行的紅溪河大型義診，

三日共有一萬兩千三百零七人受惠，八

個國家地區的慈濟志工與五個國家地區

的人醫團隊齊聚，總共動員了醫護人員

及志工共六百多人同場付出，創下印尼

慈濟的新里程碑。

其後印尼慈濟人經過二十年的努力，

在許多人的護持和共同成就之下，共創

了印尼四大志業，如今齊聚在印尼慈濟

園區。

同心協力抗疫

時序拉近到二○二○年三月，印尼新

冠疫情爆發，剛開始許多醫療物資嚴重

不足，連基本的第一線醫護人員的保護

措施都缺，死亡人數每日攀升，人心惶

二○○二年印尼大型義診，各個國家地區人醫

跨國前來義診。攝影／顏霖沼
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惶。印尼慈濟馬上整合了志業體同仁和

志工，參與抗疫作戰。「我們成立急難

小組，採分流上班，行政、公關、財務、

採購、報關、總務倉儲、運輸、香積、

人文真善美等單位以男眾同仁為主力，

全數住進感恩樓寮房，減少外出接觸感

染的機會。晚上也可以隨時海關進貨、

提領上下物資，香積提供全日的飲食照

顧大家。」四大志業同仁和志工分流，

援助醫療物資之外，也開始打包生活物

資。在印尼志工總動員下，第一波發放

了四十五萬份的物資。

疫情期間，醫療物資一度引發搶購潮，

採購上也遭遇商家哄抬價格等很多的問

題，「感恩上人、宗教處、中國大陸很

多的師兄師姊，即時提供我們大量採購

的協助。」救災就是跟時間賽跑，印尼

安排了三次專機，直接從大陸運回醫療

物資，感恩印尼政府海陸空的同步協助。

突來的疫情，讓失業、貧困的人口迅速

增加，急難小組緊急啟動第一波的米糧

援助，共有兩百九十多萬戶家庭受惠。

「感恩再源師兄與榮年師兄，號召印尼

實業家發揮愛心，共有三十九家大企業

和一千六百家中小企業，捐款捐物資，

讓慈濟得以在疫情中援助更多人們。」

印尼醫療志業的部分，二○○三年伴

隨金卡蓮大愛村落成，成立了大愛義診

中心。二○○八年，改制為印尼慈濟大

愛醫院。二○一七年二月獲准升級為 C
類型醫院，提供內科、外科、兒科及婦

產科服務。而大愛醫院在二○一七年啟

用了擴展的新大樓、兩棟護士宿舍，和

增加更多新的門診，讓醫護更全面性的

照顧民眾的健康。此外，自二○一五年

五月舉行動土典禮開建的印尼慈濟醫院，

於二○二一年六月十四日開始「試營

運」，因應疫情需求，啟用「防疫中心」。

同年十月，開啟門診與住院服務，提供

二十四小時的急診服務、門診、醫療檢

查、得來速服務、疫苗接種及防疫治療。

二○二一年三月，印尼終於有疫苗，

慈濟兩所醫院得到政府的肯定，政府優

先提供給醫護和去賑災的志工施打。接

著開放學校、靜思堂、各聯絡處，為大

眾施打疫苗。印尼人醫會也在各個社區，

建立視訊平臺線上問診並提供藥物治療，

而社區志工也會配合關懷會眾。經過疫

情，慈濟所作所為，感動了許多愛心人

士，願意加入慈濟志工的行列。

印尼慈濟醫院的源起與建立

接著由印尼慈濟醫療基金會郭再源執

行長，分享印尼慈濟醫院從請示上人到

終於落成的點滴故事。

郭再源師兄提到，二○○三年大愛村

啟用後，就開始準備籌建靜思堂。找到

的第一塊地約八千平方米，估可建造兩

萬六千平方米的建築，想說應夠用了，

而上人提出「印尼有多少人口？有多少

年發展計畫？」讓大家思考到空間可能

不足，於是再想辦法去找到第二塊地。

「那是一個新區，原是約五公頃的面積。

跟上人報告時，上人在草圖上以手輕輕

一比劃，就畫出了現在的十公頃範圍。」

郭師兄非常感恩上人的遠見。這十公頃
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現在已全部蓋完了，慈濟學校也發展得

很快，學生人數有三千名，現在要來報

名的已近五千人，而學校只開出五百人

的名額，他笑言現在又要想著找另外一

塊地了。

占地十公頃的印尼慈濟園區，有靜

思堂、學校、慈濟醫院，郭師兄提到，

二○○四年買地之後，就有蓋醫院的想

法。因為當時的大愛醫院，主要是做小

型的義診中心，而印尼需要大型醫院。

向上人報告後，上人囑咐應該先有大愛

電視臺，再來談蓋醫院，因為「醫心比

醫身更重要」。於是印尼大愛電視臺在

二○○五年一月成立，二○○七年八月

印尼大愛電視臺正式於雅加達播放節目。

接著在二○○八年印尼慈濟學校動土，

並於二○一一年啟用；二○一二年，印

尼靜思堂啟用後，才真正進入開始籌備

醫院。

印尼慈濟醫院在二○一五年五月舉行

動土典禮，經過六年歲月，二○二一年

六月十四日開始試營運，在新冠疫情之

中投入抗疫作戰。

再源師兄憶及，上人曾問為什麼要蓋

醫院。他自己的觀察是，當時印尼醫療

資源不足，好的醫院很少，也缺少有醫

德的醫生，常有一科看到底的情況，而

不肯讓病人接受專業分科檢查治療。加

上印尼政府也希望有好的醫院，讓病人

不用遠求新加坡、馬來西亞去看病，鼓

勵企業家投資醫院。上人開示：「蓋醫

院不像是蓋學校，學生再不會，可以再

教到會，也會畢業。但是醫院是人命。」

上人的叮嚀，再源師兄牢記於心。

建院過程中，印尼慈濟團隊兩年來回

印尼、臺灣兩地二十多次，討論規畫和

設計。除了到臺北慈院、大林慈院考察，

也到美國的醫院、新加坡的四家醫院考

察過。「蓋院之前，我們到臺灣學習，

感恩臺灣的慈濟醫療團隊，從規畫、買

儀器都給予我們指導。」近年因疫情的

關係，印尼慈院的醫護無法到臺灣受訓，

郭師兄說，待邊境開放就會帶領團隊到

臺灣實習，希望未來能和臺灣的慈濟醫

院做得一樣好。

「上人也反覆問我，醫療團隊在哪

裡。」好的醫院也要有好的醫療人力，

郭師兄感恩好的因緣也到來。當他向神

印尼慈濟醫院啟業海報。
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經外科黃金城教授談起慈濟醫療的理念，

進而邀請他參觀醫院時，「他答應了，

因為他讚同慈濟的做法、上人的理念。

我與黃教授回臺灣見了上人五次。黃教

授也參與了醫院的規畫設計。」

另外一個貴人就是謝源生院長，「他

當時是另一家醫院的院長。慈濟的關懷

個案若有腦神經相關的病情，會請他協

助診治，他都是義務診療，分毫不取。

認識慈濟後，他也非常感動於上人帶領

慈濟人的作為。」

印尼慈院有了黃金城、謝源生兩位大

醫王參與建設，三十幾個科別怎麼安排、

醫護人力要多少人？動線怎麼走？從掛

號、檢查、問診、領藥、付費的就醫流程，

從大方向到細項，談了差不多兩三年。

「包含林俊龍執行長、臺灣六家慈院，

都一起幫忙印尼慈濟醫院。我們真的很

有福報。」

「上人總是交代我，買儀器設備，要

親自去看、去聽，我很感恩有機會去學

習這些東西。所以我現在對採購專業醫

療器材也有一些心得了，從中學習到很

多。」

郭師兄感恩許多實業家志工如黃榮年

師兄、林逢生師兄的同心付出。每每需

要什麼資源，一起想辦法，去籌經費、

去找人，有信心有力量的去完成這家醫

院。就像是在跟五十多位企業家開會時，

當場募心募愛。「我們在慈濟一向是專

款專用，累積了多年信譽，大家對慈濟

有信心，願意捐款給慈濟，也相信有慈

濟醫院，對整個社會的醫療品質很有幫

助，而且大家都用得到。」而志工和會

眾也是發心護持，就這樣一塊磚一塊瓦

募得，「所以慈濟真的是做出來的，不

是講出來的。」

「我們要走的路還很長，挑戰也很大，

一定要再努力。我們一定會好好守護我

們的醫院，秉持上人給我們的教導，以

慈濟人文的精神和理念，守護生命、守

護健康，守護愛。」

高高聳立於印尼慈濟園區中的印尼慈濟醫院。


